

\*  
\* \*

Jusqu'à maintenant, nous n'avons rien dit des Anzacs (Australiens et Néo-Zélandais), débarqués à partir du 25 avril au nord de Gaba-Tépé (Point D, planche II).

Quel était leur rôle? Le général Hamilton le définit ainsi : « Premièrement garder une porte ouverte sur un point essentiel des positions turques, et deuxièmement retenir devant eux autant de troupes ennemies que possible. »

La ligne occupée par les Anzacs formait un demi-cercle, en avant de la baie D où avait eu lieu leur premier débarquement, cercle mesurant environ 1 kilomètre de diamètre. Partout leur ligne était en contact étroit avec les tranchées ennemies. Une guerre de mines acharnée se poursuivait de part et d'autre, sans amener de résultats appréciables. Le bombardement des tranchées était continu. Des assauts étaient poussés par les deux partis en présence, surtout la nuit. Les plus meurtriers furent ceux des 9, 10 et 18 mai.

Les forces turques détachées contre les Anzacs comptaient 30.000 hommes, sous les ordres d'Essad-Pacha.

*Bataille du 4 juin.* — A cette date, le général Hamilton prend la résolution de prononcer une offensive générale sur le front de Krithia.

Elle est précédée d'une diversion exécutée par les divisions australiennes et néo-zélandaises.

« De droite à gauche, les troupes occupaient le front dans l'ordre suivant : corps expéditionnaire